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“打一组沙袋，快速出拳，注意

步伐移动，准备，开始！”伴随教练组

一声令下，乍浦路上的晓龙拳击俱

乐部内，响起一阵阵拳套与沙袋碰

撞的“沙沙声”，与学员的呼喊声和

教练的指导声，一同奏响了“健身

交响曲”。

因为电影《热辣滚烫》，拳击成

了近期申城最热门的运动之一，根

据相关统计数据，近期互联网平台

上“拳击”相关搜索量是去年同期的

4倍，女性用户的占比略多于男

性。晓龙俱乐部的几位教练，每天

晚间都非常忙碌，经常是刚刚结束

一堂少儿课，走下拳台喝口水，又要

开启成年学员的课程。和那部热映

的电影一样，这个冬天，申城拳馆里

“热辣滚烫”。

第二波热潮
“好，个人训练停一下，稍微

休息一下，喝口水，等下上拳台打

个实战，2分钟一回合。”身着白色

运动上衣的孙敏走到学员们身

前，说着接下来的安排。作为俱

乐部的教练和负责人之一，对于

这一波由电影带来的拳击热潮，

他感慨良多。

“这应该是国内第二波拳击健

身的热潮，主要还是电影和贾玲的

影响。”从职业队员到职业教练，孙

敏在拳击界已经耕耘超过20年，也

见证过10多年前的第一波“成长

期”。“那时候因为邹市明拿到奥运

金牌，上海开了许多拳馆，也有了更

多练拳击的朋友。”孙教练说，那时

候拳击是不少人茶余饭后的热门话

题，可惜之后因为种种原因，热潮逐

渐归于平淡，行业进入一个相对缓

慢的爬坡期。

这样的情况在今年冬季有了变

化，随着《热辣滚烫》和贾玲成为各

大社交平台上的热词，拳击运动迎

来第二次发展机遇。“过年之前，我

还是有些担心学员的报名情况，毕

竟以往过年都不算是旺季。”孙敏

说。不过让他意外的是，8天假期，

他的手机和俱乐部的咨询电话，始

终没有断过，“着实有些意外，但更

多的是惊喜，现在来俱乐部练习拳

击和咨询的人，比年前还多。”他介

绍，来打拳的学员里，既有像电影中

的贾玲那样想要减肥塑身的，也有

以参与业余比赛为目标的，俱乐部

也制订了不同的训练课程。“不管是

什么想法，过来健身对身体总是有

好处的，希望趁着这股热潮，能有更

多人参与拳击运动，感受它独特的

魅力。”孙敏说道。

特别的目标
贾玲减肥成功的励志故事，让

更多女生戴上拳套走上拳台。在晓

龙拳击俱乐部里，就有一位女拳手张

习雯。不打拳时看起来文质彬彬，她

工作时间披着白大褂救死扶伤，下了

班便摇身一变，成为飒飒的女拳手。

与众不同的是，张习雯练拳不是为

了减肥，她有一个特别的目标。

“我刚来的时候，体重大概只有

90斤，太过瘦弱，现在大概110斤

吧。”张习雯说，拳击让自己练出了

更多肌肉，也更强壮了。其实，她与

拳击的亲密接触，是从一款游戏开

始的。“我很喜欢玩一款叫《艾尔登

法环》的体感游戏，不过以前每次打

到最后一关，总会被大怪物击败，挺

不甘心的。”张习雯说，通过仔细观

察和研究，她发现要冲过那最后一

关，需要学会找到出拳和躲避的时

机，所以报了俱乐部的课程。“练了

几堂课后，不仅游戏通关了，自己也

喜欢上了拳击，希望能继续练下去。”

在俱乐部里，张习雯和队友、教练都

相处得很好，不过在训练和实战前，

她都会强调“不要手下留情”，“认真

打才能看到差距，取得进步。之后我

想通过自己的努力，能去参加一些业

余比赛，为拳馆赢得荣誉。”

从空手道转练拳击的张恩祖，

是俱乐部少年班中的佼佼者，站上

拳台，他的一招一式都有模有样，赢

得孙敏等教练的夸赞。“我很喜欢拳

击，也希望更多同龄人参与这个项

目。”张恩祖透露，

他会和父母一起

去看看那部《热

辣滚烫》，换一个

视角去感受拳击

运动的魅力。

本报记者 陆玮鑫

斗志顽强笑到最后
昨天的决赛，率先出场的孙颖

莎以3比0战胜张本美和，为中国队

拔得头筹。但随后出场的陈梦和王

艺迪，先后以1比3、0比3负于早田希

娜和平野美宇。关键的第四场孙颖

莎再度登场，她展现了超强的正手实

力，以3比0横扫早田希娜，帮助中国

队追平大比分。决胜战，陈梦在先失

一局的情况下连扳三局胜张本美和，

帮助国乒3比2逆转日本队。

本场比赛，孙颖莎独得2分，展

示了世界第一的实力，为球队实现

六连冠立下汗马功劳。作为国乒的

绝对主力，孙颖莎在2022年1月30

日国际乒联世界排名中首次登顶，

并由此成为世界乒坛首位00后世

界第一。过去一年，她更是收获了

一连串女单冠军，其中包括了三项

积分最高的大赛冠军——新加坡大

满贯、德班世乒赛和名古屋总决

赛。昨晚的巅峰对决，孙颖莎不仅

在技术层面展现了超强的统治力，

更展示了强大的抗压能力。

赛后陈梦说：“在这么困难的情

况下，莎莎赢下两场比赛，真的特别

优秀，让我感受到了团队的力量，这

个奖杯是送给观众朋友们最好的元

宵节礼物。”

这场比赛也让奥运冠军陈梦燃

烧起旺盛的斗志。“当我要再度登

场，我告诉自己，一定不能在决赛

中丢掉两分。”赛后采访时，陈梦几

度落泪，“因为我是这个队伍中年

纪最大的……”

鏖战到底不容小觑
五个月前的亚运会，当时中国女

乒主教练马琳表示，这是两队在去年

多次交手中最艰苦的一场，相信今后

两队还会在更多大赛中碰面。而五

个月后，马琳的“预感”成了真。

昨晚的决赛，是日本女乒第一

次在世界顶级赛事的决赛中，同国

乒女队鏖战到决胜局。日本队的出

场阵容是一老带二新，也是今年巴

黎奥运会的参赛队员。早田希娜和

平野美宇都打出了自己职业生涯最

好的比赛。决胜场，15岁的张本美

和在30岁的陈梦面前，毫不畏惧，

先声夺人赢下第一局。后面三局尽

管都负于对手，但她给陈梦带来了

不小的挑战，双方比分不断打平，场

面跌宕起伏，陈梦赢得并不轻松。

尽管张本美和两战皆败，但她

近两年的进步显而易见，给国乒带

来了强大的冲击。去年9月杭州

亚运会期间，邓亚萍就如此评价

她：“张本美和非常有天赋，我们要

多当心她。”在杭州，张本美和说：

“现在我觉得我可以击败排名更高

的选手。”

获得本届世乒赛亚军之后，张

本美和依然感到懊恼，因为她觉得自

己还有机会。正如平野美宇所说：“以

前输给中国队，就感觉结束了。这次

输了，很惋惜。”早田希娜表示，能战胜

中国球员，仿佛是跨越了一道高墙，

“打出这样接近的比分、这样激烈的比

赛，展示了我们的成长。”

距离巴黎奥运会还有五个月，

中国女乒在本届世乒赛收获冠军奖

杯的同时，面对外协会好手的冲击，

需要对困难做好更充分的准备。

本报记者 陶邢莹

孙颖莎拿下“绝境之战” 陈梦决胜盘完成救赎

国乒女队世乒赛六连冠
昨晚，世乒赛女团决赛中，中国队在落后的情况下，最终以

3比2逆转战胜日本队，实现世乒赛六连冠，第23次捧起考比伦
杯。这也是继去年9月的杭州亚运会，中国队以3比0战胜日本
队后，双方再次顶峰相见。
年轻的日本队，正步履不停，这

是她们第一次将中国女乒逼到
了绝境，而中国队的姑娘们
展示出的顽强斗志，更是令
人动容。赛后，她们纷纷落
泪，感慨这是团队的胜利。

真热
热映电影带来运动热潮

天 ，申城拳馆

央视五套今天19时将转播釜
山世界乒乓球团体锦标赛男团中国
队与法国队决赛实况。
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